

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, SÁBADO 4 DE ABRIL DE 1903

NUMERO 437



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de P. y G. Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.
 Cartago, Heredia; Herrero Hermanos
 Majuela; Pulpería de Nieto.
 Puntarenas: La Mascota.
 Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos. San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección y satisfacción del público y con la mayor rapidez desahable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua a la Botica Francés

HORAS: de 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente a la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kribeel

DENTISTA ALEMÁN

GISBERTO GAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

del primer restaurant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SENORAS Y SENORITAS y local es adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y cantina surtida en abundancia. Y se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y allí ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CIEME de nuestra alta sociedad

A VISO

La señorita Elvira Jiménez, cortadora-modista, que ha estado prestando sus servicios en casa de Iglesias y hermanos, ofrece sus servicios particularmente en esta clase de trabajos.—Para informarse, en la Barbería Blanca.

Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y a nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura a las personas que tengan a bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Preparación Favorita.

En honor de la justicia y del mérito me es grato certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su género que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que sien por he obtenido en todos los casos para que está indicada.

Miguel Zúñiga, Médico Cirujano de varias Facultades Extranjeras y en República de Costa Rica, Diputado del Congreso y miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.



Dr. D. Marcos Zúñiga.
San José, Costa Rica, A. C.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia a la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo a los hipofosfitos de al y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Insuficiencia, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación o debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíticos y enfermizos. Refúzese las imitaciones. De venta en las Boticas. Exíjase la legítima.

Scott & Bowne Químicos Nueva York

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad, arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad y a precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández
"EL DERECHO"
Director y Redactor,
Rogelio Fernández G.

ADMINISTRADOR
Teodoro Alcázar
Precios de suscripción
Per 1 mes. 1.00
" 3 meses. 3.25
" 6 id. 3.00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO
UN CREDITO
ENTRE LA ESPADA Y LA PARED

Principiemo, en verso esta jornada
Que á mí se me figura
Es la senda más fácil y segura,
Aunque á todos parezca dilatada,
Ya que Facio no entiende en prosa
(para

Y el verso más le agrada.
En cuestiones de gusto nadie ha es-
(crito
Y en amar á las... MUSAS no hay de-
(lito:
Descolguemos la cítara, y calzando
El coturno de Píndaro ó de Hesíodo,
(Aquí á Facio veremos recordando
Si fué Píndaro griego, tirio ó godo)
Los DİNTELES helénicos pisando.
(No nos toque Pacheco con el codo...),
Ocupemos un puesto en esta lidia
Provocada tan sólo por la envidia ..

Y aquí arriesgáramos unos
cuantos latinajos, que por
desgracia, don Geroncio no
comprendería, sí no fuera que
tampoco nosotros los com-
prenderíamos.
Prometimos al lector tres
días ha, analizar el artículo de
La República.... ¡Y ojalá
no hubiéramos prometido
nada, porque ahora no nos
veríamos expuestos á con-
traer el mal de poeta que sue-
len propagar los escritos de
Geroncio.

¡Y en verdad que se necesi-
ta calma para oír disparatar
á ese hombre!...
Después de leer un artículo
de Geroncio, en verso, sobre
sátiros y faunos, ó en prosa,
sobre pedagogía moderna, es
necesario tomar una purga,
sal de Inglaterra verbigracia.
¡Oh, genio! yo te saludo!—
"¡Genio!" oigo que arrugando
las cejas exclaman severos
pensadores. ¡Genio, sí, es de-
cir, mal genio!
¿Queréis oír una de las ge-
nealidades de Geroncio? Oíd:

"Los señores Umaña, Ji-
ménez y Biolley, impugnan
mi opinión fundándose en que
á mí me falta imparcialidad.
Yo reconozco sinceramente q
carezco de ciencia...."

Pero..... nos dirá don Ge-
roncio, ¿qué tiene que ver la
imparcialidad con la ciencia?

¡Oh, Severo, Severito!
¡Cómo está la Sociedad!
Este Geroncio es modesto,
porque dice la verdad.

¡Pero, hombre de Dios! si
Ud. carece de ciencia, si no
es pedagogo, ¿á qué esas crí-
ticas acerbas contra ilustres
profesores, como Jiménez (el
ídolo de la juventud pensadora),
Umaña, el matemático
de primera fuerza, y Biolley,
el querido profesor de Historia
y Ciencias Naturales? ¿A
qué esas sátiras ridículas con-
tra don Carlos Gagini?

"¡Pobre Geroncio! á mí
ver".....

A este punto llegábamos de
nuestro artículo cuando un
repartidor de periódicos nos
entregó "El Día". Superfluo
es decir que leímos y releí-
mos el final del escrito de don
Carlos, y que, al terminar
nos preguntamos: ¿Aceptaré
el reto la fiera? ¿Podrá definir
siquiera una sola de las pa-
labras propuestas? ¿Dará la
lección de castellano?"

¡Ah, pobre Geroncio! ¡Con-
tra q' roca ha ido la ignoran-
cia de U. á estrellarse! ¡Ah, cómo
purga Ud. aquel crimen
poético de "Las Violetas"!
Crea que sinceramente senti-
mos que Ud. se haya metido
en este algodonal, y para dar-
le una prueba de ello, roga-
mos á don Carlos que busque
otro medio de solucionar
problemas porque, á fe nues-
tra, es un método terrible el
que para defenderse ha esco-
gido.

No terminaremos este ar-
tículo sin manifestarle respec-
tuosamente á nuestro maes-
tro, don Carlos, que no debió
de esgrimir la pluma contra
quien con la suya propia se
suicida, reconociendo paladi-
namente (otra es la palabra)
su carencia de conocimientos
científicos; y además que, o-
tra consideración debió de
detenerle: la de que ha sem-
brado buenas semillas en sus
discípulos, para que éstos se
hagan cargo de contestar á
quienes no merecen que la
pluma de un hombre que
bien cimentada tiene sobre
soportes de granito su justa
fama, descienda á tan modés-
tísimo nivel.

Y si quieres, Geroncio, amigo mío,
Con Gagini e uzar una mirada
De burla ó desafío,
Ve á enpapar tu mollera reseca
En las aguas clarísimas del río
De la ciencia, deshace tu jornada...
Y ya entonces... mas no, que todavía
Te hará falta saber... Pedagogía.
MARIUS

¿TU escritorio tiene una gabela travada? Acudid á los
grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de
Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á tu
casa y te lo dejará en perfecto estado.

IMPOSICION Y CENTRALISMO
Por Curlygo

Hemos seguido paso á paso
el curso de los acontecimientos
que con respecto al Colegio de
esta ciudad, han tenido lugar.

Se dijo al principio que se iba
á clausurar el Instituto por falta
de fondos para sostenerlo; se ini-
ció por medio de la prensa una
campaña contra esa terrible me-
dida: los ánimos estaban pen-
dientes de esa resolución. Des-
pués se dijo que debido á las di-
ficultades con que el estudiante
tropezaba en el Liceo por la di-
ferencia en la enseñanza, se le
iba á dar una organización nueva
al Colegio, pues el profesorado
no daba un resultado apetecible.
Cabe preguntarse aquí, ¿por qué
el Municipio, guardián supremo
de la marcha del Colegio, no tu-
vo la energía necesaria para im-
poner en su totalidad el plan de
estudios Liceísta, evitando así al
estudiante encontrarse al fin con
un sistema y una enseñanza de-
conocidos? Dicho plan hace cua-
tro años que se debió seguir, se-
gún lo demuestra el hecho de ser
el Liceo el único centro don-
de se coronan los estudios huma-
nitarios en Costa Rica. Hace cua-
tro años rige, y apenas hace dos
que se pidieron los programas al
Liceo para seguirlo. La Muni-
cipalidad debió haber sido más
diigente y más enérgica: élla
tiene mucha culpa en lo que a-
caba de pasar. Vamos á probar
por qué.

Se hizo venir el señor Mini-
stro de Instrucción para un ar-
reglo: se convino con él en organi-
zar tres cursos para humanita-
rios (ciclo inferior del Liceo) y el que
constituía el cuarto, cambiarlo
en un año de comercio. Enton-
ces supimos que nuestro Gober-
nador iba á hacer un arreglo con
el señor Brenes Mesén, para que
se viniera de Director con omú-
modas para escoger su profesora-
do. Se conefia la discordancia
de métodos, no se tuvo energía
para imponer el que era necesari-
o; se conocía la diferencia y
hasta antipatía en ideas, pero se
le dió pleno derecho para elegir
profesorado al nuevo Director.
Se me podrá argüir que nuestros
profesores no son niños para lle-
varlos de la mano á seguir un
plan obligatorio y único, pero
como los señores del Liceo cen-
tralizaban su enseñanza y la im-
ponían, era natural que no tuvie-
ran una muy buena acogida por
los nuestros y mucho menos re-

hazándoles buenos estudiantes
que enviaban al Liceo. El señor
Brenes Mesén, el hombre de Costa
Rica, fue el único que hallaron
apaz para el caso, y como era
natural, e hó abajo el profesora-
do antiguo y nombró otro á su
arbitrio.

Hemos oído algunos ó la ma-
yoría de los nombres del nuevo
profesorado: ninguno de ellos á
nuestro parecer, excepción hecha
del Director, son comparables á
los anteriores. Profesores de la
talla de Céspedes (Juan de Dios)
Chavarría (Nicolás), Quesada,
Picado y Gamboa, son víctimas
de la falta de energía y debilidad
de nuestra Municipalidad, sin mi-
rar méritos ni tener consideracio-
nes para nada. Ya que se les ha
mirado de reojo desde un princi-
pio, dándoles con el pie á após-
toles de enseñanza como Céspedes,
hubiéramos deseado ver al
nuevo profesorado competir en
posición con los salientes; hubié-
ramos querido ver en descubierto
el antifaz con que se ocultan nues-
tros pedagogos sin capacidad y
sin ciencia.

"No queremos sabios, quere-
mos pedagogos", gritan á cada
paso, y hemos observado que
nuestros institutos en tiempo de
los Ferráz y los Gagini daban
mejores resultados que los de
hoy. El desgobierno de Iglesias,
apoyando y haciendo venir el el-
emento que hoy rige la enseñan-
za, ha hecho un grave daño á
Costa Rica.

Para concluir. El Colegio de San
Luis gastaba con un profesorado
en su mayoría incomparable, me-
nos que lo que va á gastar ahora.
Había antes cuatro cursos
bien servidos, ahora tendremos
sólo tres, pues el de comercio no
existirá. Hemos ganado en el
cambio!

José Castro Carrillo.

NOTAS

Como lo prometimos ayer
en nuestro artículo "Subven-
ción á la Opera?", nos hemos
enterado de cómo está ese as-
unto, por persona de mucha
consideración y que desde
luego su dicho merece com-
pleta fé

Conocemos el fundamento
del Sr. Lambardi para exigir
que se le subvencione con la
suma de ₡10 000. Ese funda-
mento no tiene ningún valor.

Estamos enterados de la
tramitación de ese negocio
desde su comienzo con la pri-
mera carta escrita por Lam-
bardi al señor Molinari, Ad-
ministrador del Teatro, pasan-
do por los ofrecimientos de
don Cleto, hasta el adelanto
de dinero para pasajes, ga-
rantizado á don Adrián Col-
lado con las primeras fun-
ciones.

Estamos entendidos, y nos
complacemos en hacerlo sa-
ber, de que el señor Presi-
dente Esquivel, no ha quiri-
do de ningún modo conceder
esa subvención; de que lo
que la Compañía de Opera
consiguió gratuitamente fué
el Teatro, la luz, trabajos de
impresión y pasajes de ferro-
carril de Limón á San José.

No le parece más que su-
ficiente al señor Lambardi?

El suntuoso Teatro Nacio-
nal que cuesta á los cafetale-
ros más de ₡4 000,000, po-
dría perfectamente producir
alguna renta, siquiera para
sostener el sueldo de los em-
pleados que lo asean y cuidan.

En todas partes del mun-
do se paga derecho de Tea-
tro,—la Compañía de Cuevas
lo paga por trabajar en ese
casuchón que han dado en
llamar "Variedades", menos
en nuestro lujoso Colisco.

Porqué; porque no hay
peor empresario que el go-
bierno con sus odiosos privi-
legios. Mientras que una Em-
presa particular cobra á todos
por parejo, tratando de sacar
al negocio alguna utilidad,
la Empresa oficial favorece á
unos y atorruilla á otros, no
importándole un adarme la
utilidad que reportaría el de-
recho mencionado, porque el
celo en la Administración que
da para con lo propio y no
para la comunidad, agregan-
do, además, que si el Teatro
no produce un céntimo, no
hace falta, pues para hacer
cualquier gasto no hay más
que girar contra la Caja Na-
cional.

Eso no debe ser así. La
compañía extranjera que ven-
ga al país, debe de pagar el
impuesto de teatro fijado en
tarifa, y no debe alargarla pa-
ra el efecto de hacer dinero,
otra esperanza que lo que no
se funda en los propios méri-
tos de sus artistas.

Con visos de verdad, ha
legado á nuestro conoci-
miento la alarmante noticia de
que España arde en la gue-
rra civil; y que el movimiento
de Valencia, proclamador de
la República, ha hallado eco
hasta en el mismo corazón
del democrático rayecito Al-
fonso.

La Cámara de representan-
tes, compuesta en su mayor
parte de diputados republi-
canos, pues en esa elección
no se permitió coacción

Breva — AMERICANA — **Keystone**
Marca registrada según decreto publicado en La Gaceta Oficial
número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada
como la mejor.—T. ASSMANN Ca

ninguna especie, parece que encabeza el movimiento.

Si para gran dicha de N.M. España ese movimiento regenerador, que envuelve libertad y progreso, es cierto, y el joven rey lo mira con buenos ojos, es de seguro, porque al hojear la historia ha visto con espanto la terrible suerte que por sus malos pasos le cupo á Luis XVI.

Veríamos con beneplácito el triunfo de la República en España, porq' es el feliz augurio del derrumbe de troncos europeos, preconizado cien años ha por la Francia inmortal.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

SECCION NOTICIOSA

Agregamos.—Al anunciar la función de zarzuela que la Compañía de Cuevas dará mañana en el Variedades, el cajista omitió involuntariamente los nombres de los apreciables caballeros don Próspero Calderón y don Antolín Chinchilla h. que como don Cecilio Underwood han pintado unas magníficas decoraciones para montar en escena la preciosa zarzuelita en un acto titulada

LOS NIÑOS LLORONES que durante 7 meses fué representada en un teatro de Barcelona con numerosísimo público.

Cueda, pues, subsanado el descuido.

Para Estados Unidos.—En compañía del respetable caballero don Manuel Sandoval y de su estimable señora doña Isabel Lara de Sandoval partirá el lunes próximo con dirección á Nueva York. La simpática señorita María Cristina Castro hija de nuestro estimado amigo don Ardilió Castro. Que tengan un viaje lleno de felicidades y que vuelvan pronto á nuestro lado son nuestros más sinceros deseos.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin entropesarte.

Circo de toros.—Para mañana se prepara una espléndida corrida. Los toros que se han con seguido son garantizados por su bravura. El Niño pondrá banderillas al quiebro. A divertirse pues, que la corrida promete estar mejor que la del domingo pasado. Vale la pena ir sólo por ver al Niño sorteando con esa su serenidad que tanto le caracteriza. El rebajo de precios que se anuncia en el programa es muy notable.

Sigue mejor.—Nuestro distinguido amigo don Joaquín Fernández sigue mejor de su enfermedad. Mucho nos alegramos.

DESPENSAS baratas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

En bien de nuestros lectores todo el mundo sensato compra sus muebles en el almacén de la Gran Fábrica de don Jorge Morales Bejarano Cuesta de Moras, casa n.º 531. Son sin duda alguna, los más bonitos los más duraderos, los más elegantes y sobre todo los más en moda.

A los padres de familia hay listas á Cj. 17 cada uno, camas bajo el mismo modelo adoptado por el Gobierno para uso del internado del Liceo de C.R. Ya lo saben [no se recibe otra si no es el modelo aprobado:

¿Quieres remechar tus muebles? En los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531 te los dejan como nuevos, y muy baratos.

Jurado.—A la 1 p. m. de ayer tuvo lugar el Jurado de acusación que conoció de la sumaria que, por lesiones graves inferidas á nuestro amigo don José Antonio Retana y á Juana Mora, instruyó el alcalde tercero contra Enrique María.

El veredicto fué condenatorio. **Contabilidad.**—Prometemos á nuestros lectores que á principios de cada mes publicaremos una Sección de contabilidad análoga á la que aparece en nuestro número de ayer. Nuestro colaborador Necker nos lo ha ofrecido.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa n.º 531

Noticias por Cable

Día 4.

El Herald—Publica el siguiente cablegrama de París: En vista de la actitud que el Gobierno de Colombia está dispuesto á adoptar con respecto al canal de Panamá, es de interés que se conozca la opinión de un ingeniero francés que trabajó mucho porque se llevara á cabo el canal por Nicaragua. El corresponsal del Herald celebró una conferencia con Mr. Santevean antiguo amigo y colaborador de Lesseps en el canal de Suez y en el canal interoceánico. Me pregunta, dice el ingeniero, mi opinión acerca de la ruta por Nicaragua y voy con gusto á satisfacerle. Yo fui uno de los primeros y más ardientes partidarios de la ruta por Nicaragua; mis datos son muy exactos. Tomé activa participación en los primeros trabajos de Lesseps, quien hizo que se

Pildoras
Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas píldoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una f. icción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

me entregaran una vez terminadas las sesiones de un Congreso que se reunió para escoger la ruta de un canal interoceánico los documentos publicados por orden del Senado de los Estados Unidos, los cuales documentos contenían la opinión y los estudios que el Comodoro Maury hizo por orden del gobierno de Washington. Al recibir yo dichos documentos de Lesseps me suplicó los estudiara y le diera mi opinión acerca de la ruta más ventajosa. De conformidad con los datos que tenía y los estudios hechos por la comisión de Washington en 1875' di mi opinión á favor de un canal de esclusas por el río San Juan y el lago de Nicaragua. La notoria insalubridad de Panamá había sido confirmada en esos días por mi amigo Paul Levy, quien dirigió los trabajos del Ferrocarril de Panamá y pudo darse cuenta, estando tan cerca, de las admirables condiciones climáticas de Nicaragua y de las grandes ventajas que ofrecía la ruta por el lago, cuya superficie es de 6.000 kilómetros cuadrados, con la ventaja, además, de que cada año descarga al Atlántico, por el río San Juan, diez mil millones de metros cúbicos de agua. Constituye este lago una reserva de agua inagotable para la explotación de un canal de esclusas. Más arriba del lago, á 36 metros sobre el nivel del mar, no queda más que la colina de Rivas, sita á unos 13 metros sobre el nivel del lago, mientras que en Panamá está el cerro de Cueba que tiene más de 100 metros sobre el nivel del mar y como unos 10 kilómetros de largo.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.
La mejor medicina del Siglo
Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA
Depósito LA VIOLETA

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.
Se devuelve el dinero si no da resultado.
No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.
Depósito: LA VIOLETA
Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

LA NORMA

DE MIGUEL TURULL
Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz.
Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos. Todo nuevo, todo bueno.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablan os precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es descanso, ayuda, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo cure sin gastarlo, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo es un metal muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. A veces conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece ambos calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituída por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciendole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exíjase la verdadera de Scott.
De venta en las Boticas.
SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

DISPONIBLE

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias para una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema

El Lector Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimentos y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora ten mos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado
(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

[UNA PILDORA ES UNA DOSES] [UNA PILDORA ES UNA DOSES]

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, posturas nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrara que la Píldora del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compran sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINÁ Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bstias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

JUN 22 de 1903

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de callos domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparación para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demás desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho,—

- Ronquera,
- Pérdida de la Voz,
- Bronquitis.
- Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España. Certificado: "Haber examinado químicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y C. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curacion de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarros, mucosos y secos, agudos y crónicos, infartos pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. Torá.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.



Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción muy segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las mercaderías.